

# INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Lunes 24 de marzo de 2025.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

**Medios:** El Economista, El Heraldo de México, Reporte Índigo, Excélsior, La Jornada, El Financiero.

### Última milla, el reto en entrega de medicamentos/El Economista

Con el nuevo modelo, los laboratorios distribuyen directamente los fármacos a los grandes hospitales y centros de distribución, mientras que el último tramo (desde los almacenes estatales hasta las unidades de salud de primer nivel) corre a cargo de las jurisdicciones sanitarias de cada estado. Aunque se ha empezado con las primeras entregas de medicamentos e insumos médicos, correspondientes a la compra consolidada para el periodo 2025-2026, el desafío sigue siendo la distribución de última milla o hacia las clínicas o unidades de salud (...) En los días que restan de este mes de marzo, se estarán entregando en el punto final 239 millones de piezas de medicamentos, reactivos y otros insumos médicos a hospitales y unidades de salud. Esta entrega forma parte de la primera orden de suministro de 313 millones de piezas, de las cuales ya se habían recibido 74 millones hasta el 18 de marzo, según lo informado por el subsecretario de Integración y Desarrollo del Sector Salud, Eduardo Clark.

### Alerta por sarampión/El Heraldo de México

La población de Chihuahua, Coahuila, Nuevo León y Tamaulipas están en alerta y deben vacunarse, debido al aumento de casos de sarampión en Estados Unidos. Hasta este fin de semana, Texas es la entidad de la unión americana con más casos reportados con 309, según el Departamento Estatal de Servicios de Salud (DSHS). Estados Unidos reporta 353 casos de sarampión, con dos muertos, un adulto y un infante. La DSHS ha señalado que el contagio se ha dado en zonas donde las tasas de vacunación son bajas y han alertado que por ello estiman que el virus siga propagándose durante al menos varios meses más, esto significa que el número oficial de casos probablemente esté subestimado. Mientras que los casos de sarampión en el país, registrados en Chihuahua y Oaxaca, se duplicaron en una semana al pasar de 22 a 43, de acuerdo con datos de la Secretaría de Salud.

#### México es el más democrático/El Heraldo de México, Reporte Índigo

La presidenta Claudia Sheinbaum afirmó que luego de la elección judicial del 1 de junio México será el país más democrático del mundo, porque elegirá a ministros, magistrados y jueces. "Vamos a elegir el 1 de junio entre todos los mexicanos a jueces, magistrados y ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación", afirmó. Durante el arranque de obras del Programa de Vivienda para el Bienestar y al hacer un llamado a la ciudadanía para que participen en la elección judicial, la Presidenta dijo que los adversarios a su gobierno se enojan por los comicios judiciales. Anoche, la Presidenta hizo un resumen en sus redes sociales de su gira del fin de semana por las entidades de Oaxaca, en donde celebró el natalicio del expresidente Benito Juárez, y de quien dijo es la esencia de la 4T. Destacó la inauguración del Hospital de la Mujer y de la Niñez Oaxaqueños, la puesta en marcha de una planta tratadora de aguas residuales en Tlaxcala, para cerrar con el inicio de la obra del tren México-Pachuca y la inauguración de la carretera Mineral del Monte-Huasca, ambos en el estado de Hidalgo.

#### Gobierno de Yucatán e IMSS garantizan médicos en hospitales/El Economista

El Gobierno de Yucatán y el IMSS firmaron un convenio de colaboración para asegurar la operación continua de las 83 unidades médicas rurales y cuatro hospitales de segundo nivel en el estado. Con este acuerdo, se garantiza la presencia de

médicos en estas unidades sin importar el día de la semana y la disponibilidad de atención las 24 horas, los siete días de la semana. Esto fortalecerá el acceso a servicios de salud para la población, asegurando que nadie quede sin atención médica en casos de urgencia o consulta general. El Gobernador Joaquín Díaz Mena y el director del IMSS, Zoé Robledo, firmaron dicho documento que marca el inicio de una agenda conjunta y con el que, en Yucatán, se avanza en la premisa de que la salud ya no es un privilegio. sino un derecho garantizado.

# Supervisa UMF Chalco/El Heraldo de México, Excélsior

El director general del ISSSTE, Martí Batres, supervisó la UMF Chalco, Estado de México, con el objetivo de escuchar las necesidades de la clínica y reforzar la atención de 110 mil derechohabientes. Acompañado de los titulares de las direcciones Médica y de Oficinas de Representación, Gustavo Reyes Terán y Rodrigo Ávila Carrasco, respectivamente, el funcionario recorrió los siete consultorios que hay en la unidad, a el área de Rayos X, farmacia, consultorio dental, laboratorio, medicina preventiva, nutrición, somatometría, telemedicina, trabajo social y vigencia de derechos. Durante su visita, Batres conversó con el personal médico, ante quienes refrendó su compromiso de recuperar el servicio de laboratorio de la unidad; recordó la importancia de brindar atención digna, humana y de calidad a las y los derechohabientes y reforzar la estrategia de prevención en materia de nutrición.

### Estrés laboral afecta salud de los mexicanos/Reporte Índigo

El estrés es uno de los padecimientos que más ha crecido en México. Según el IMSS, más del 75% de los mexicanos sufre de estrés. Adicionalmente, el motor de búsqueda de empleo, OCC indicó que al menos el 40% de las personas en el país están atravesando por problemas de salud como resultado de largas jornadas laborales. Estos factores, aunados a los problemas familiares, personales o financieros son algunos de los detonadores más grandes para el estrés, que no solo afecta el bienestar mental, sino que además interfiere con la salud física, el rendimiento laboral e incluso con la capacidad para socializar. "El estrés es la epidemia del siglo XXI y es un reto que afecta particularmente a México al ser una de las regiones con mayores afectados a nivel mundial.

# Publican normas de garantía para elaboración de fármacos/La Jornada

Con la finalidad de reforzar la regulación sanitaria y garantizar un acceso más eficiente a medicamentos y dispositivos médicos seguros, la Cofepris publicó en el DOF los Lineamientos para la presentación de documentos que garanticen buenas prácticas de fabricación de fármacos, medicamentos y dispositivos médicos que acompañen las solicitudes de nuevos registros sanitarios, sus prórrogas y modificaciones. En un comunicado, la Cofepris explicó que se fortalecerán la seguridad, calidad y eficacia de los insumos para la salud. Además, se avanza en la modernización de los procesos de autorización sanitaria, alineando su normativa con estándares internacionales y facilitando el acceso a medicamentos y dispositivos seguros y de alta calidad. Entre los aspectos clave de los lineamientos, publicados el pasado 20 de marzo, están la aceptación de certificados de Buenas Prácticas de Fabricación o documentos equivalentes, emitidos por autoridades regulatorias nacionales reconocidas a nivel internacional. Asimismo, explicó, establece una vigencia de 30 meses para los certificados de buenas prácticas de fabricación, con posibilidad de una prórroga de hasta 15 meses en ciertos casos.

#### Con anemia, 4 de cada 10/El Heraldo de México

La nutrición antes y durante el embarazo es un tema crucial para el bienestar tanto de la madre como del feto. En México, entre 30 y 40% de las mujeres en edad fértil (12-49 años) presentan anemia, según datos de la Ensanut. Agrega que en el país 12% de niños tiene anemia, es decir, 970 mil pequeños pueden presentar enfermedades crónicas en la adultez por esa causa. "Se ha demostrado que la población que nace con bajo peso, a raíz de la mala alimentación de la madre, tiene un riesgo cuatro veces mayor de accidentes cardiovasculares, diabetes y trastornos psiquiátricos", explicó Gian Carlo Di Renzo, Coordinador del Centro de Investigación y de Medicina Reproductiva y Perinatal. Según el Instituto Nacional de Salud Pública, las mujeres con anemia tienen un mayor riesgo de enfermarse con frecuencia y enfrentar complicaciones graves como el aborto espontáneo, muerte fetal, o un mayor riesgo de mortalidad.

# Llaman a vacunarse contra el Covid-19/Reforma

A cinco años de que inició la pandemia de Covid-19, decretada en México el 23 de marzo del 2020, el virus sigue presente en la comunidad, aunque con menor capacidad de contagio y peligrosidad. Carlos Molina Ortiz, líder médico de Vacunas en México para Pfizer, explicó que el virus SARS-CoV-2, que causa la enfermedad de Covid-19, evoluciona y muta en diversas variantes para sobrevivir. Ahora predomina la variante Ómicron, que a su vez tiene la subvariante JN.1, causante de pico de casos el año pasado. "La variante Ómicron nos demostró de una forma muy notoria que escapaba a los anticuerpos de las personas que se habían vacunado o que se habían infectado previamente", dijo Molina Ortiz. En octubre pasado,

la Cofepris aprobó en México la última versión de la vacuna contra Covid de Pfizer, que ataca la subvariante JN.1 de Ómicron. México puso fin a la emergencia sanitaria el 9 de mayo de 2023; sin embargo, los expertos insisten en la importancia de continuar con la vacunación anual, tal como ocurre con la influenza. El directivo de Pfizer señaló que tienen una vacuna para bebés de 6 meses a 4 años, y otra para niños de 5 a 12 años. De 13 años en adelante es la misma vacuna para todos. Para el próximo otoño, no descartan la aparición de nuevas variantes, lo que podría implicar la producción de una nueva vacuna. "El coronavirus todavía es impredecible, el año pasado el pico lo dio en verano", indicó Molina Ortiz.

### Contaminación del río Atoyac alcanza niveles dramáticos, acusa ONG/La Jornada

Con el afán de instrumentar una operación "cosmética" para reducir olores fétidos y mejorar la apariencia del río Atoyac, antes de la jornada de limpieza que la presidenta Claudia Sheinbaum encabezó el sábado en la comunidad de Villa Alta, autoridades expusieron a hombres, mujeres, niñas y niños por dos semanas a microorganismos patógenos y tóxicos volátiles, como plomo, cadmio y arsénico, sin el uso de alguna protección como cubrebocas, denunció el Centro de Derechos Humanos Fray Julián Garcés. Alejandra Méndez, directora de la ONG, aseguró que a marchas forzadas los pobladores limpiaron durante 15 días un tramo del cauce, donde levantaron residuos, retiraron flora, emparejaron caminos, metieron retroexcavadora y extrajeron lodo tóxico. Refirió que para llevar a cabo estas actividades, los ayuntamientos tlaxcaltecas de Tepetitla de Lardizábal, Zacatelco y Papalotla convocaron a la población a estas jornadas de limpieza, con la ayuda de la Conagua y otras dependencias, como la Semarnat, la Profepa y la Comisión Estatal del Agua y Saneamiento. Este tipo de acciones, además de poner en riesgo la salud de las personas, ya que se les expone a compuestos tóxicos volátiles y microorganismos patógenos presentes en el agua del río, muestra la falta de capacidad técnica y poca sensibilidad ante la situación que hemos padecido en el Alto Atoyac por más de 20 años".

# Hospital, aún sin medicamentos/El Financiero

Tras la denuncia del personal del Hospital General de Zacatecas sobre la falta de insumos para cirugías, la administración compró anestésicos, permitiendo reanudar las operaciones programadas. Sin embargo, persisten carencias en medicamento, material quirúrgico y personal. Los empleados informaron que faltan hasta 60 claves de medicinas, incluyendo paracetamol intravenoso. En quimioterapia, carecen de 10 claves esenciales, lo que afecta a unos 20 pacientes diarios. La crisis ha provocado reprogramaciones de cirugías, las que se suspendieron el viernes podrían realizarse hasta el 9 de mayo, lo que preocupa a pacientes con padecimientos urgentes.

# Alertan de químicos para fertilizar/Excélsior

En Xalapa, Veracruz, la franja de la cuenca del río Pixquiac, que continúa hacia la cuenca del río La Antigua, se ha colmado de siembra de papa que tiene una alta demanda en la producción de frituras durante todo el año, lo cual ha provocado alteraciones al ecosistema, alertaron organizaciones ambientalistas durante la jornada en defensa del Bosque de Niebla. Aunado a que se ha acabado con hectáreas de bosque para los cultivos de este tubérculo, el uso de químicos para la fertilización y pesticidas, han provocado daños a la salud en niños y adultos, así como el cierre (desde 2024) de una escuela en la comunidad Plan de Mesa Chica, municipio de Tlalnelhuayocan.

#### Farmacéuticas piden más facilidades para impulsar Plan México/La Jornada, Reforma

Por las características de México, la industria farmacéutica mundial está interesada en el país, pero se requieren más facilidades de las autoridades sanitarias para atraer inversiones ligadas al Plan México, afirmó Roberto Martínez Olivera, director general de BePharma. "Todos los países están interesados en México por su situación geográfica, la población de prácticamente 140 millones es un atractivo para cualquier empresa farmacéutica", dijo el también especialista del sector en entrevista con La Jornada. -¿Qué se necesita como parte de lo que anuncia la presidenta Claudia Sheinbaum en el Plan México? -Facilitar los trámites de la autoridad sanitaria. Martínez Olivera comentó que "la única manera que tiene un país para desarrollar una estrategia de autosuficiencia en medicamentos es no sólo fabricarlos, sino dar las facilidades para que los expertos y las empresas internacionales se establezcan en México". Mencionó que "el impulso a la investigación va a ayudar. En lugar de desarrollar la investigación clínica en otros países para que vengan a México a establecer sus centros de investigación. Va muy alineado porque se trata que países y empresas se fijen en México como un destino de inversión y eso nos va a traer una autosuficiencia".

### Valora la salud mental/Reforma

La salud mental y el bienestar en los profesionales de la seguridad son temas de importancia, dado el estrés y las demandas emocionales que enfrentan, por lo que hay que considerar: Impacto en la salud mental. Puede contribuir a problemas como ansiedad, depresión y trastorno de estrés postraumático, por lo que es importante reconocer sus signos y buscar ayuda.

Programas de apoyo: Terapia y consejería: acceso a profesionales de la salud mental especializados en empleados de seguridad. Capacitación en manejo del estrés: talleres y cursos que enseñen técnicas para contrarrestarlo y resiliencia. Grupos de apoyo: espacios donde puedan compartir experiencias y estrategias para enfrentar desafíos emocionales.

# Aplican tecnología avanzada de radioterapia para cáncer de mama/Excélsior

Con el objetivo de seguir otorgando atención de calidad y calidez a los pacientes, el Hospital Ángeles Lomas sumó a sus servicios de salud una avanzada tecnología de radioterapia intraoperatoria denominada Intrabeam 600, Elizabeth Castro Milla, directora general del hospital, dijo:" Esta tecnología viene a reforzar el tratamiento para los pacientes con cáncer de mama que están en etapas iniciales".